

TRIBUNE

Jacques Marceau
Consultant

« Présenté comme la panacée, le recyclage du plastique est une bombe à retardement »

Après l'échec des négociations sur un traité international pour lutter contre la pollution plastique, seuls un contrôle strict des importations et une réforme en profondeur des filières de recyclage permettront à la France de sortir d'un système inefficace, constate le consultant Jacques Marceau, dans une tribune au « Monde ».

Publié aujourd'hui à 11h00 | Lecture 3 min.

Offrir l'article Lire plus tard

Article réservé aux abonnés

Si la France n'est pas plus épargnée que le reste du monde par la pollution plastique, celle-ci y reste pourtant discrète. Nos rues et nos plages sont propres, les décharges à ciel ouvert ont presque disparu, grâce à un système de collecte et de traitement des déchets ménagers piloté par les municipalités et parmi les plus efficaces au monde. De leur côté, depuis le début des années 1990 et en vertu du principe pollueur-payeur, les producteurs de biens manufacturés financent des filières de responsabilité élargie du producteur (REP) chargées de collecter et de recycler les déchets issus de leur production grâce au tri effectué par les citoyens.

Dans les pays du Nord, où la pollution plastique a été rendue invisible, elle ressurgit désormais sous une forme plus insidieuse : les microplastiques. Des études récentes ont en effet révélé leur présence massive dans l'air que nous respirons, l'eau que nous buvons et les aliments que nous ingérons. Issues des textiles, tapis, rideaux ou plastiques chauffés, ces particules de moins de 10 micromètres sont invisibles, mais bien présentes dans nos organismes.

Face à cette menace sanitaire et environnementale, le sommet des Nations unies pour un traité mondial contre la pollution plastique, à Genève (Suisse) [cinquième et dernier round de négociations, qui a échoué le 15 août] avait l'ambition d'« éradiquer la pollution par le plastique » par le biais d'un accord « juridiquement contraignant » couvrant tout le cycle de vie du plastique, de la production à la gestion des déchets. Une ambition qui a fait long feu face au front commun de la pétrochimie, de ses grands clients utilisateurs de contenants plastiques et autres géants du textile synthétique et de la fast-fashion.

LA SUITE APRÈS CETTE PUBLICITÉ

Ce blocage international trouve son expression en France avec le dévoiement de la mission des éco-organismes, financés et dirigés par des représentants d'entreprises manufacturières en vertu du principe, fort louable au demeurant, de pollueur-payeur. En effet, ces entreprises sont contraintes par les lois du marché d'assurer leur développement et leur profitabilité. Dans le même temps, elles doivent organiser la baisse de leur consommation de matières premières puis de la production de leurs propres produits manufacturés.

Elles tendent donc logiquement à privilégier la continuité de la production d'objets fabriqués avec les matières dont le recyclage est rentable. Des injonctions contradictoires qui rendent ce système inefficace, comme le soulignait, en juin 2024, le rapport de l'inspection générale des finances « Performances et gouvernance des filières à responsabilité élargie du producteur ».

Régulation forte

Présenté comme la panacée, le recyclage se révèle aujourd'hui de moins en moins vertueux, tant du fait de son bilan carbone que des microplastiques qu'il génère, de la dégradation des polymères traités et incorporés dans de nouveaux produits. Une bombe à retardement contribuant à intégrer des plastiques transformés et devenus non recyclables du fait de leur transformation dans une myriade de matériaux et produits de la vie courante, de la conduite d'eau au vêtement en polaire, en passant par les revêtements de sol ou les garnitures de voiture. Une tendance encouragée par l'obligation d'incorporer des plastiques recyclés dans la fabrication de nouveaux produits désormais inscrite dans la loi.

En France, et depuis plus d'une décennie, des rapports, avis et autres propositions se sont succédé, prônant une réforme structurelle des éco-organismes et en particulier de leur gouvernance, actuellement assurée par des industriels, l'intérêt général restant ici en conflit avec de puissants intérêts économiques, le plus souvent étrangers. C'est ainsi que, impuissante, la France continuera à voir se déverser sur son territoire des millions de tonnes de jouets, emballages, meubles de jardin, ustensiles, vêtements et autres, qui répandront des milliards de microplastiques et finiront au mieux dans des incinérateurs, au pire dans des centres d'enfouissement, quand cela ne sera pas dans la nature.

Lire aussi | « Il faut déplastifier le marché de l'alimentation » : le poids exorbitant du secteur dans la pollution plastique en France

Face à cette prolifération, la mise en place d'une régulation forte est de toute évidence la seule réponse. Une régulation qui imposera un contrôle ex ante de la production de résines sur la base du principe « on ne produit plus un polymère que l'on ne sait pas traiter en fin de vie », et qui devra bien entendu être strictement appliquée au contrôle des importations.

C'est ce que proposent Walter Stahel et François-Michel Lambert dans leur livre *Économie circulaire* (Dunod, 272 pages, 23 euros), avec la création d'un principe de responsabilité civile complète des producteurs, prévoyant une reprise des produits en plastique en fin de vie par leurs fabricants qui devront justifier d'un traitement conforme à la réglementation.

Comme cela a été martelé à Genève, la clé est de produire moins et de trouver des matériaux de substitution au plastique. Tant que les éco-organismes et autres instances censées protéger l'intérêt général seront pilotés par ceux qui profitent du statu quo, aucun traité – mondial ou national – ne mettra fin à l'ère du tout-plastique.

Jacques Marceau est entrepreneur, président de l'agence de relations publiques Aromates, cofondateur de la Conférence nationale sur les déchets ménagers.

Jacques Marceau (Consultant)

Contribuer

Réutiliser ce contenu

Nos lecteurs ont lu ensuite

En Cisjordanie, après la validation par Israël du projet de colonie E1, l'attente des bulldozers

Les 5 000 Palestiniens qui habitent ce petit territoire qui sépare Jérusalem-Est de la colonie israélienne de Maalé Adoumim ont reçu l'ordre d'évacuer. L'opération de destruction des habitations pourrait débuter dès jeudi, ruinant la possibilité d'un Etat palestinien.



Le gouvernement ougandais dit avoir conclu un accord avec les Etats-Unis pour l'accueil de migrants

L'administration Trump cherche à accélérer les expulsions de migrants vers des pays tiers, dont l'Ouganda, qui s'ajoute entre autres au Soudan du Sud et à l'Ésواتini. Les modalités de l'accord entre les gouvernements ougandais et américain n'ont pas été révélées.

L'appel de 23 économistes à Israël pour « un arrêt immédiat de toute politique qui intensifie la famine généralisée à Gaza »

Si les Gazaouis sont les premières victimes des violations des droits humains dans l'enclave, les retombées économiques pourraient être catastrophiques aussi pour Israël, prévient, dans une tribune au « Monde », un collectif de professeurs d'économie européens et américains, dont dix « Prix Nobel ».

« Un autre monde du travail est possible » : de l'urgence de repenser les pratiques professionnelles

Gouvernance, management, pouvoir ou innovation... Dans un ouvrage collectif, des universitaires proposent une lecture critique des notions-clés du monde professionnel et proposent des pistes d'action pour faire face aux bouleversements – technologiques, écologiques, sociaux... – qui s'accroissent.

L'Espagne rurale dévorée par les flammes : « C'est parce que les villages sont abandonnés que le feu a avancé si vite »

Près de 350 000 hectares de végétation ont brûlé en Espagne depuis le 7 août, un record. La province de Léon, où trois personnes sont mortes, est la plus touchée, avec près de 70 000 hectares calcinés. Les habitants de dizaines de villages évacués pleurent sur le paysage ravagé et l'abandon dont ils se sentent victimes.

Que veut faire Benjamin Nétanyahou à Gaza ? Comprendre en trois minutes

Le 8 août, le premier ministre israélien a annoncé son intention de mener une nouvelle offensive militaire dans l'enclave palestinienne. L'objectif, cette fois, est la prise de contrôle de la totalité du territoire.

Cadavres retrouvés dans la Seine à Choisy-le-Roi : un homme placé en garde à vue

Le parquet de Créteil n'a pas dévoilé pour combien de meurtres le suspect est attendu. Le 13 août, un corps flottant dans la Seine avait été repéré par un passant près du pont de Choisy. En inspectant la zone, les sapeurs-pompiers et les forces de l'ordre avaient découvert trois autres corps immergés.

En Espagne, le réseau électrique piraté pour alimenter les plantations de cannabis

Entre janvier et juin, la société Endesa a détecté 32 000 fraudes électriques sur son réseau, soit 175 par jour, représentant la consommation de 117 000 foyers.

A Nevers, un arrêté du maire contre la mendicité validé par les juges, malgré la contestation des associations

En un an, le maire Renaissance de la ville, Denis Thuriot, a pris trois arrêtés pour « lutter contre les troubles à l'ordre public ». La mairie se défend de toute action stigmatisante.

Interdiction de la mendicité : les communes multiplient les arrêtés en usant de contournements juridiques

Si la mendicité n'est plus illicite depuis 1994, de nombreuses villes prennent des mesures, principalement en saison touristique, afin d'interdire certaines zones au sans-abri. Une atteinte dangereuse aux libertés fondamentales, dénonce la Ligue des droits de l'homme.

« Je voyais des maisons graffées, très loin de ces bâtiments haussmanniens qui m'avaient fait rêver » : les premiers jours en France de Sas L Rhodes, venue de Nouvelle-Zélande

« Exils » (21/30). Sas L Rhodes, 39 ans, est arrivée de Nouvelle-Zélande à Paris en 2013, pour une année sabbatique. Malgré une première impression déplorable, elle a choisi de rester en France.

Affaire Jeffrey Epstein : un juge fédéral refuse la publication des documents émanant du grand jury

Dans cette affaire qui embarrasse Donald Trump, le juge Richard Berman estime que le gouvernement dispose de dossiers bien plus complets, et que la demande formulée par l'administration du président américain constitue une « diversion ».

Contre Mercator, une pétition pour rendre sa juste place cartographique à l'Afrique

L'Union africaine a apporté ce 14 août son soutien à la campagne « Correct the Map » visant à adopter une carte du monde qui reflète plus fidèlement la taille relative du continent.

US Open : les spécialistes du double mixte Sara Errani et Andrea Pavoncelli remportent la nouvelle mouture très critiquée de l'épreuve

Le duo italien s'est imposé en finale, mercredi, face à la paire composée de la Polonaise Iga Świątek et du Norvégien Casper Ruud (6-3, 5-7, 10/8). Une victoire « pour tous les joueurs de double » qui ont été privés du tournoi, a insisté Sara Errani.

Cancel culture et wokisme : « Contre l'uniformité de la pensée, manions "l'art de l'opprobre", mais avec des pincettes »

« Lettres d'Amérique » (4/6). L'écrivain et journaliste Thomas Chatterton Williams évalue les dangers de la « culture du boycott ». Mieux vaut dialoguer, même durement, dans le monde réel que de « punir et ostraciser » sur les réseaux sociaux, dit-il.

Comment les JO 2024 ont durablement transformé le Grand Paris en stade XXL

Des données en partie inédites sur la fréquentation de la capitale et de ses alentours pendant les épreuves olympiques et paralympiques qui se sont déroulées à l'été 2024 montrent comment la ville et ses habitants ont su s'adapter, et la manière dont les Jeux ont accéléré la transformation de Paris.

Services Le Monde

Découvrir

Phosphore x Le Monde : le nouvel hebdo numérique des 14-19 ans

Calculez votre empreinte carbone et eau avec l'Adème

Retrouvez nos derniers hors-séries, livres et Unes du Monde

Partenaire

Formations de langues avec Gymglish

Cours d'anglais
Cours d'espagnol
Cours d'italien
Cours d'allemand
Cours d'orthographe
Découvrez nos offres
Offrez un cours de langue
Tous nos cours de langues →

Jeux gratuits d'arcade avec KR3M

Solitaire gratuit en ligne
Sudoku gratuit en ligne
Mahjong gratuit
Bubble Shooter
Snake
Sudoku difficile
Jouer aux échecs en ligne
Tous nos jeux gratuits →

SERVICES LE MONDE

- Unes du Monde
- Les ateliers du Monde
- Culture générale
- Mots croisés
- Sudoku
- Résultats des élections législatives 2024
- Éducation
- Gastronomie
- Réutiliser nos contenus
- Consulter les annonces légales
- Le carnet du Monde

GUIDES D'ACHAT LE MONDE

- Les meilleurs robots pâtisseries
- Les meilleurs robots aspirateurs laveurs
- Jeux de société pour adultes
- Le meilleur antivol pour vélo
- Les meilleures friteuses sans huile
- Les meilleures imprimantes laser

LE MONDE À L'INTERNATIONAL

- Le Monde in English
- Algérie
- Belgique
- Canada
- Côte d'Ivoire
- Mali
- Maroc
- Sénégal
- Suisse
- Tunisie

SERVICES PARTENAIRES

- Nos partenaires
- Hits du moment
- Mahjong solitaire gratuit
- Jeux gratuits d'arcade
- Bubble Shooter
- Le Monde pour les hôtels
- Art et objets avec Ars Mundi

SITES DU GROUPE

- Le Monde Evénements
- Courrier International
- Télérama
- La Vie
- Le HuffPost
- Le Nouvel Obs
- Le Monde diplomatique
- La société des lecteurs du Monde
- Talents
- Source Sûre
- Le Club de l'économie
- M Publicité

NEWSLETTERS DU MONDE

- Recevoir les newsletters du Monde

APPLICATIONS MOBILES

- Sur iPhone | Sur Android

ABONNEMENT

- Archives du Monde
- S'abonner / Se désabonner
- Se connecter
- Consulter le Journal du jour

Événements abonnés

Jeux-concours abonnés

Contactez Le Monde

INFORMATIONS LÉGALES LE MONDE

- Mentions légales
- Charte du Groupe
- Politique de confidentialité
- Gestion des cookies
- Conditions générales
- Aide (FAQ)
- Votre avis sur le site

SUIVEZ LE MONDE

- Facebook
- YouTube
- Instagram
- Snapchat
- TikTok
- Fils RSS